

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 30

Habon. Mártes 30 de Julio de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.653

## LO DE CUBA

### Una version

Una persona concedora de la isla de Cuba y de sus asuntos, nos dá la siguiente version de los últimos acontecimientos:

«Los insurrectos, reconcentrados sobre Bayamo, se reunieron allí para dar un golpe, entrando en la ciudad á desbaratarla, como hicieron la otra vez. Martínez Campos, conocedor de sus proyectos, salió de Santiago de Cuba, desembarcando en Manzanillo y sin descansar un instante, puso en movimiento la pequeña columna con que fué á encontrarlos, con otra igual de Santocildes.

Ambas fuerzas reunidas cayeron sobre las posiciones de Maceo de improviso, y así se explica que una columna de 500 hombres destruyese el campamento insurrecto y entrase triunfante en Bayamo, operación difícil, sin duda; pero en ciertos casos, para evitar una catástrofe, hay que exponer algunas vidas y como valia más librar á Bayamo del saqueo que arriesgar el encuentro con Maceo, el general en jefe, que conocia la inferioridad militar del enemigo, no tuvo inconveniente en estrechar el lance, como sucede á todos los generales en jefe cuando las circunstancias lo imponen.

Por consiguiente, el general Martínez Campos ha estado á la altura de su nombre y de la misión importantísima que el gobierno le ha confiado. De otra manera, ¿cómo se explica la marcha de Martínez Campos sobre Bayamo?

De todas suertes, es innegable que los sorprendidos fueron los insurrectos y que el objetivo del general no podía ser otro que librar á Bayamo del peligro en que estaba.»

Bayamo es una ciudad de 14.000 almas y dista unos 65 kilómetros de Manzanillo, habiéndose efectuado el encuentro solo á cinco kilómetros de aquella.

### Reaccion saludable

Las noticias aclaratorias del encuentro que con los insurrectos tuvo el general Martínez Campos á su salida de Santiago de Cuba, confirman lo infundado de prematuras censuras al general en jefe de aquel ejército, y evidencian, sobre todo, el valor heroico de nuestros soldados. No es patrioteria, ni se trata de exageraciones de la prensa; es un hecho indiscutible que cada español es un héroe en aquella terrible manigua, y que se lucha con coraje, con ardiente amor por la santa enseña de España. La formación de ese cuadro al frente de siete mil insurrectos bien armados, cuando acaba de caer muerto, después de tres balazos en el cuerpo, el valiente general Santocildes, es la demostración de un valor indomable, del legendario valor de esta bendita tierra. Allí se jugó la vida, es cierto, el general Martínez Campos, vida

que pudo constarnos muy cara; pero, ¿cómo podía hacer otra cosa en las condiciones en que se le presentaba el combate? En aquel supremo momento no hay político que valga; no hay más que un soldado que procura vender cara su vida y la de los suyos.

El enemigo, con una superioridad numérica seis veces mayor, huyó ante la tenacidad de un puñado de hombres, que, al frente del insigne pacificador del Zaujon, hubiese esperado seguramente el hundimiento del mundo antes que abandonar su gloriosa bandera.

Más de setenta muertos tuvimos, y morian todos gritando: ¡Viva España!

En cambio, los filibusteros tuvieron que tocar á retirada, después de sufrir quinientas bajas.

No domina, afortunadamente, después de aquellas noticias aclaratorias, el pesimismo. Ha repucado la confianza en la opinión, y se fia de veras en la bravura de las tropas y la pericia del insigne caudillo que las dirige.

### Carta de un oficial

Un oficial de nuestro ejército de operaciones en el Camagüey dice á un hermano suyo, en carta escrita el día 29 de junio, entre otras cosas, lo siguiente:

«Desde el día 13 nos encontramos un jefe, otro oficial compañero mio y 30 hombres custodiando la línea férrea y esperando á los mambises de un momento á otro.

Aquí estamos rodeados de animales, desde el mosquito hasta los grandes reptiles, y tenemos por casa una choza de hojas de guano. Esto es una verdadera delicia.

No nos hemos desnudado ni nos hemos dormido tranquilos una sola noche. Estamos en continua alarma, y los centinelas en tiroteo constante con los espías, que abundan mucho y que andan á caza de descuidos.

### Los nuevos refuerzos

A las noticias que ya hemos publicado sobre la organización de los nuevos refuerzos para Cuba, solo tenemos que añadir que los batallones de infantería llevarán 550 hombres de los que hoy tienen y 450 reservistas del reemplazo de 1891. Caso raro, y cuyo alcance no nos explicamos, es que los tres batallones de cazadores lleven su charanga, y los demás no.

Los regimientos regionales de Baleares darán contingentes para cubrir las bajas.

En caballería se exceptúan los soldados que llevan menos de seis meses en filas; pero no en artillería é infantería.

### El embarque

Están adoptadas todas las medidas para que pueda llevarse á cabo el embarque de las tropas que irán á reforzar el ejército expedicionario de Cuba en brevisimo espacio de tiempo.

El ministro de la Guerra no necesita más que el plazo indispensable para

que, una vez dispuesta la marcha de las tropas, estas se trasladen desde el distrito en que se encuentran á los puntos de embarque; y en cuanto á la Compañía Trasatlántica, ha manifestado al gobierno que, advertida con una anticipación de ocho días, tendrá reunida en las costas de la Península la flota necesaria para trasportar la nueva expedición á Cuba.

### La conducta de los Estados Unidos

De una carta de Cuba, publicada por el «Herald», copiamos el siguiente párrafo:

«El general Martínez Campos cree que la clausura del litoral es de la mayor importancia, y considera que el apresamiento de un centenar de cartuchos destinados á la insurrección contribuye más á debilitar el movimiento que la muerte de 10 rebeldes en acción de guerra ó la captura de 10 prisioneros en el campo.

Comentando las antedichas palabras, que se atribuyen al capitán general de Cuba, escribe el ya mencionado periódico neoyorkino «Las Novedades»:

«Esta ilustrada opinión del príncipe de nuestra milicia nos prueba cuán valiosa y misteriosa puede ser la tarea de los agentes de España en el exterior, encargados de impedir que se envíen con éxito armas y pertrechos á los enemigos de nuestra bandera en el territorio cubano.

Nos place consignar que algo importante se ha conseguido de varios días á esta parte en el sentido que acabamos de indicar, y hemos de recordar, en efecto, como hechos notorios y laudables y para satisfacción de los funcionarios españoles que han contribuido á su realización, los siguientes:

La detención en Jamaica—merced á la denuncia de nuestro consul en Kingston, señor Torioja—de la embarcación «Pearl», que llevaba á su bordo no escaso acopio de fusiles, machetes, cartuchos y vestuario para los insurrectos. El conocido cabecilla Lacret debia mandar la expedición que condujese á Cuba estos recursos bélicos.

La confiscación en Santo Domingo, por orden de su presidente, Sr. Heurieux, de un contrabando de guerra conducido por el vapor «Saginaw». La captura se debe á la vigilancia y oportuno aviso del consul general de España en Nueva York, Sr. Valdasano!

El embargo de un cargamento de armas en la Trinidad inglesa.

Finalmente, cümple recordar también que en estos días, merced á las gestiones de nuestra representación diplomática, secundadas con fortuna por sus subalternos, quedaron detenidos por las autoridades federales de Cayo Hueso la goleta inglesa «Attic» y el remolcador «George W. Childs».

El efecto moral de estos sucesos compréndese que ha de ser bastante sensible en las filas de los insurrectos y sus simpatizadores, y, para atenuarlos, es-

tos últimos han apelado al recurso de inventar salidas de expediciones de donde no las había, y suponer desembarcos de pertrechos, jamás acaecidos.»

## Nuestra escuadra en Plymouth

Según una correspondencia de aquella ciudad marítima de la Gran Bretaña, hacia 300 años que no habia estado en aquel puerto una escuadra española, juzgándose ahora como un acontecimiento la llegada de nuestros buques, según telegrafian á «El Imparcial».

Cuando llegaron á Plymouth el tiempo era borrascoso, pero el día 22 mejoró el estado del mar, cesó la lluvia, y á las diez de la mañana próximamente, los jefes y oficiales de la escuadra española se trasladaron á Devonport con objeto de visitar el magnífico arsenal.

Fueron recibidos por el capitán de navio Rose y por los principales funcionarios.

Los marineros españoles recorrieron los astilleros donde se construyen los nuevos cruceros «Arrogant» y «Furious».

En un tren especial se trasladaron luego desde el arsenal á la fábrica de cañones de Keyham, que inspeccionaron detenidamente.

Embarcados nuevamente en el crucero «Talbot», estuvieron presenciando los preparativos para las próximas maniobras navales.

### Banquete

Conducidos más tarde al real cuartel de Marina, salió á recibirlos el capitán abanderado Bouverie Clark y varios jefes y oficiales.

Allí se reunió con los marineros españoles el contralmirante señor Martínez Espinosa, que fué recibido por una guardia de honor de la marina real.

Poco después se sirvió el almuerzo en la sala de esgrima, que estaba elegantemente empavesada y en la cual aparecian enlazadas las banderas española é inglesa.

Presidió el banquete el almirante sir Algernon Lyons, que tuvo á su derecha al contralmirante señor Espinosa.

Entre los comensales habia muchos distinguidos oficiales ingleses.

### Los brindis

Terminado el almuerzo, sir Algernon Lyon pronunció el siguiente brindis:

Tengo el honor de brindar por S. M. el rey don Alfonso XIII de España, que reina bajo la sabia dirección de la inteligentísima y respetada dama que desempeña las elevadas funciones de reina regente. (Aplausos.)

S. M. el joven rey está siendo educado en una forma que le capacitará para seguir la línea de conducta trazada por los ilustres antepasados suyos que han ocupado el trono español. (Entusiastas plausos.)

Terminado el brindis, la orquesta ejecutó la Marcha real española, y el



contralmirante señor Martínez Espinosa brindó por la reina Victoria.

Los dos brindis fueron cordialmente aplaudidos. Al felicitar á la flota española sir Algernon Lyons, dijo que consideraba necesario hacer constar que todos los oficiales de la marina británica presentes daban á la escuadra española una cordial y sincera bienvenida, y que todos ellos pueden atestiguar cuán apreciada ha sido la visita de aquélla.

Si un barco de guerra inglés visitase inmediatamente los puestos españoles, es posible que las autoridades y los oficiales de la armada española extremaran su hospitalidad; así ha ocurrido recientemente en el Ferrol y en Cádiz, donde han sido agasajados los marinos británicos de una manera notable. (Aplausos.)

El almirante expresó la esperanza de que esta visita será precursora de otras muchas, no solamente á Plymouth, sino á otros puertos británicos.

El brindis fué nuevamente aplaudido con entusiasmo.

El contralmirante señor Martínez Espinosa contestó felicitándose de haber encontrado recepción tan cariñosa y tan amistosos sentimientos, y expresó su confianza en que las cordiales relaciones entre ambos países no se interrumpirán nunca.

Los oficiales españoles visitaron después el cuartel y todos ellos asistieron por la noche á una recepción dada en su honor por sir Argenon en el palacio del Almirantazgo.

#### De la escuadra al puerto

A la una y media de la tarde del 23 unos 300 soldados, marineros y personal de la maestranza española, desembarcaron en el gran dock occidental de Plymouth.

Fueron conducidos al puerto desde el «sound», donde está anclada la escuadra española, por el barco británico «Traveller».

Durante el trayecto la banda de música del barco ejecutó la Marcha Real española.

Al llegar al muelle fueron acogidos con entusiastas vivas por una numerosa muchedumbre.

A recibirlos salieron 200 marineros y soldados ingleses.

Formados los soldados españoles de marina, los marineros, los soldados y marinos ingleses y los jefes inmediatos respectivos, se pusieron en marcha, llevando al frente las bandas de música.

En las calles, en los balcones y en los tejados millares de curiosos presenciaban la marcha de la comitiva, admirando la actitud arrogante de los huéspedes españoles.

En todas partes fueron acogidos éstos con entusiastas hurras durante el trayecto recorrido para llegar á la Casa de la Ciudad.

Allí tenía el corregidor preparado un su tuoso almuerzo que fué servido bajo su dirección.

#### Felicitación de la Reina

El banquete dado por el alcalde corregidor estuvo animadísimo. Los comensales hicieron alarde de sus mutuas simpatías. Los marinos ingleses y españoles fraternizaron cariñosamente.

Al terminar el almuerzo, el contralmirante señor Martínez Espinosa

anunció que el almirante británico Sir Algernon Lyons acababa de recibir el siguiente despacho de la Reina Victoria.

La noticia fué acogida con estruendosos aplausos.

«Os ruego, siendo como sois mi primero y principal ayuda de campo, que expreséis al almirante y á todos los individuos que pertenecen á la flota española, actualmente anclada en Plymouth, la seguridad de que les doy mi cordial bienvenida par su arribo á las aguas británicas.—Victoria, Regina Imperatrix.»

Leído el mensaje, el contra-almirante español dijo que el telegrama de la Reina Victoria era la mayor muestra de distinción, y provocó caluroso entusiasmo bebiendo á la salud de S. M., y expresando el deseo de que Dios prolongue su existencia. El corregidor brindó á su vez por la salud del Rey de España.

Entre tanto la banda inglesa de marina ejecutaba la Marcha Real española, y cuando el señor Martínez Espinosa bebía á la salud de la Reina Victoria, la banda española ejecutó el himno nacional inglés.

#### A la salud de los huéspedes

El corregidor se levantó entonces y bebió á la salud del almirante, de los oficiales, de los marineros y de los soldados de la escuadra española diciendo:

—Doy sinceramente la bienvenida á la escuadra á que pertenecéis, en mi nombre y en el de mis conciudadanos, que aprecian en todo su valor el honor que les habéis concedido aceptando su hospitalidad.

Me felicito de que haya amistad entre ambos pueblos, y deseo con toda el alma que sea cada día más estrecha y más firme para beneficio común de ambos países.

El contralmirante señor Martínez Espinosa tradujo el discurso del alcalde al castellano, y los comensales aplaudieron calurosamente.

El señor Espinosa terminó bebiendo á la salud del corregidor, y su brindis fué recibido con plácemes.

Estrechando la mano del almirante español, el corregidor dió las gracias á sus huéspedes y volvió á expresar la esperanza de que jamás sea interrumpida la concordia entre dos grandes naciones como España é Inglaterra y la de que nunca sean rotos los amistosos lazos que las unen. (Vivas entusiastas.)

Los oficiales españoles, los ingleses y las damas que presenciaban la fiesta desde una balaustrada del salón, aplaudieron muchas veces.

#### Comida y baile

Por la noche los jefes y oficiales de la escuadra española comieron en el Club de Plymouth, invitados por el viceconsul español mister Bellamy.

Después asistieron al baile dado en su honor por lady Lyons en casa del almirantazgo.

Los periódicos ingleses se felicitan de que la escuadra española haya visitado un puerto británico.

### El vencedor de los chinos

Después de haber sido aclamado por las poblaciones japonesas y felicitado por el Emperador, de quien es ahora

confidente particular, el mariscal conde de Oyama, acaba de regresar á sus magníficas posesiones de Tokio, donde descansará de las fatigas y emociones de la campaña chino-japonesa.

Un periodista francés que reside en el Japon, ha tenido con el mariscal una entrevista en la que se habló extensamente de la pasada guerra.

—«Hemos vencido—dijo el conde de Oyama—gracias á la táctica que empleamos, copiada de la francesa, y gracias también á la sólida instrucción de los soldados, que la han recibido de oficiales europeos y americanos, y con la cual pudimos batir á nuestros enemigos.

—¿A qué hecho de la guerra concede usted mayor importancia?

—Seguramente, á la toma de Wei-Hai-Wei. Allí tuvimos que luchar con un invierno de los más rigurosos, que causó enormes bajas en nuestras filas.

Sin embargo, jefes, oficiales y tropa desafiaron con denuedo las inclemencias del clima.

Los chinos habían dedicado veinte años á poner á Wei-Hai-Wei en estado de defensa, y nosotros conquistamos aquel importante puerto en diez horas de combate.

Se demostró entonces la superioridad de los japoneses, que si hubieran sido encargados de la defensa, como lo fueron del ataque, jamás habrían entregado la formidable posición.

Las fuerzas del ejército chino eran diez veces mayores que las japonesas; pero nosotros teníamos más disciplina, mejor armamento, instrucción superior y táctica más perfecta.

En cambio los chinos estaban, en su mayor parte, provistos de fusiles de fabricación defectuosa; sus oficiales no tenían suficiente autoridad sobre sus hombres para contar con ellos, y las desertiones mermaban considerablemente sus filas.

Por todo esto afirmo—dijo el mariscal para concluir—que el triunfo corresponde tan solo á mis valientes tropas, á las que el país debe estar eternamente agradecido.

Al despedirse, el periodista pidió al general un retrato suyo, que éste le dió después de algunas vacilaciones.

Luego, mientras pasaban por un jardín, vieron un niño de tres años que jugaba, y á quien el general cogió en sus brazos diciendo:

—Este es mi hijo, un futuro soldado japonés.

—Deseo—repuso el periodista—que siga las gloriosas huellas de su padre, y que sea, como él, un genio militar del Japon.

Luego añadió:

—¿Ahora estará usted tranquilo por mucho tiempo?

—Unos tres años, el tiempo que tarda China en romper las hostilidades.

### Congreso de lenguas neo-latinas

Con motivo de la Exposición que se halla abierta en Burdeos, se celebrará en la misma ciudad á primeros de Agosto un Congreso de las lenguas-romances ó neo-latinas. En este Congreso se tratará del estudio práctico de las lenguas-romances consideradas como medios de comunicación internacional y comercial; de la necesidad de este estudio para activar las relaciones entre

los pueblos latinos; de los métodos empleados en los distintos países para enseñar las cinco lenguas-romances oficiales: francés, italiano, español, portugués y rumano; del estudio científico de los idiomas romances no oficiales, entre los que se incluyen el catalán y el gallego; de su desarrollo é historia y del papel que tienen en el día, y por fin de la historia y acción recíproca de las lenguas-romances.

Las personas que quieran adherirse al Congreso deben dirigirse á M. Sargadoy, secretario general del Comité de organización, rue Saint Genés, 70, Burdeos, quien les remitirá franco un ejemplar del Reglamento y del programa.

Entre los escritores españoles que tomarán parte en dicho Congreso se cuenta la señora doña Emilia Pardo Bazán, la que leerá un trabajo sobre literaturas gallega y catalana en nuestra época.

## Gacetilla

Nuestro amigo el concejal señor Mir ha presentado al Ayuntamiento, una proposición pidiendo que este acordara solicitar al Gobierno autorización para contratar un empréstito de cincuenta mil pesetas con destino á obras públicas, á fin de proporcionar ocupación á los que se hallan sin trabajo.

El proponente ha sostenido su proposición con razonados argumentos, y después de varias observaciones hechas por algunos señores concejales, se ha acordado pase á informe de la Comisión correspondiente.

Conformes con el señor Mir, pues consideramos que uno de los primeros deberes de todo Ayuntamiento es hacer frente á las calamidades públicas ó aminorarlas en lo posible, máxime cuando además de proporcionar el pan de la vida al que carece de él, redundan en beneficio de la población mejorándola.

La sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento ha transcurrido en medio de la mayor tranquilidad, no obstante los pronósticos que hacían caracterizados republicanos de esta ciudad, S. Luis y Villa-Carlos, dejando burlados á sus correligionarios de dichos pueblos, que, atraídos por el cebo de los graves acontecimientos que habían de desarrollarse en las Casas Consistoriales, no han titubeado en perder el trabajo y sufrir las molestias de la jornada en un día de sol canicular.

Los hastones de mando de los tenientes de Alcalde no han servido para otra cosa que para quedar arrinconados durante la sesión, y para que con ellos pudieran darse tono S. S. al salir á la calle.

Al Director del otro diario le ha sentado en mitad del estómago la suspensión de empleo y sueldo con que fué anteaer obsequiado el oficial 2.º de la Secretaría del Municipio, don Francisco de P. Torrens, en premio á sus indiscutibles merecimientos.

Dada la intimidad entre ambos individuos nos parece muy natural la *indigestion* del colega.

Como nos parecen muy naturales los *desahogos* con que trata de consolarse

\*\*\*



Segons es sans es s'ensens.

Por esto no ha de extrañar el papel republicano que de tarde en tarde al dirigirnos á su merced nos esmeremos en ser algo más pulcros que de costumbre.

Siquiera no sea más que para corresponder, aunque no en la medida que merece, á la pulcritud de que el colega hace gala uno y otro día.

\*\*\*

En el casino de la predilección del otro diario no se ha jugado, ni se juega ni se jugará.

¿Limpio?

\*\*\*

El otro diario pide que se ponga bozal á los perros.

Pues qué, ¿están ya Vds. cansados de ladrar á la Luna?

\*\*\*

A algunos concejales de la mayoría les sobra lana porque no tienen la costumbre de afeitarse diariamente.

¿Afeitarse la lana?... No es este el verbo aplicable al caso.

El Gobernador civil de esta provincia ha publicado una circular encaminada á evitar los continuos abusos que se cometen infringiendo las leyes de caza y uso de armas.

Con este objeto recomienda á los alcaldes, Guardia civil y dependientes de su autoridad una exquisita vigilancia para cortar y castigar estos abusos.

Al indulto que se decretó para los profugos y desertores que quieran prestar servicio en la campaña de Cuba, se han acogido 850 individuos: 600 que residen en Río Janeiro y 250 en Buenos Aires.

En breve saldrá para dichos puntos un buque del Estado ó de la Transatlántica, con objeto de recogerlos y conducirlos á Cuba.

Debemos advertir á nuestros lectores que circulan monedas de las llamadas filipinas de peseta y de medio peso, en las que se han borrado las letras que indican su respectivo valor, que es lo que más distingue dicha moneda, al objeto de hacerlas pasar como moneda peninsular.

El vapor-correo «Ciudad de Mahon» ha embarcado esta tarde para Palma 13 cabezas ganado vacuno, 28 lanar y 2 caballar.

Se ha resuelto ceder la fragata «Lealtad» al Asilo Naval de Barcelona, en sustitución de la fragata «Consuelo» pero á condicion de que albergue en ella otros cien huérfanos de marineros.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. José López; Francisca Jaume é hijo; un Oficial; un individuo de tropa; Pedro Ferrer; Margarita Rigo; María Juan; Gabriel Moya y esposa; Emilio Luanco; Mateo Soler; Margarita Marqués; Joaquina Servera; Joaquín Moyas; José Durán; Francisco Gambau; María Vendranas; Lorenzo Miquel, y Agueda Preto.—Total, 20.

## Noticias militares

### Recluta voluntaria

Según la Real orden circular, abriendo en la Península la recluta volunta-

ria, podrán ingresar en el ejército como voluntarios, los licenciados del mismo, los soldados de la segunda reserva, los mozos en depósito y los no sujetos al servicio militar, obligándose á servir durante la campaña y seis meses mas.

En el acto de sentar sus plazas percibirán 50 pesetas; y 200 mas al embarcar, y cada mes mientras permanezcan en filas, 20'83 pesetas, ya personalmente ó sus familias en la Península, si así lo desean; los inutilizados por el hierro ó fuego enemigo, ó accidente del servicio, ingresarán en inválidos, y si lo fuera por enfermedades comunes, al retiro, percibiendo, mientras no se les conceda definitivamente, el importe del haber y pan mensual al tipo de la Península.

La edad máxima para ingresar será la de 35 años, excepto los sargentos y licenciados del ejército que reúnan condiciones de robustez y aptitud, que podrán ingresar hasta los 40.

Los documentos que han de presentar para el enganche, serán: los licenciados, su licencia absoluta; reservistas y reclutas, sus pases militares, y los que no hubieran servido, el certificado en que se acredite este extremo, y todos cédula personal, certificado de buena conducta y de estado civil.

En el acto del alistamiento serán reconocidos por los médicos militares, é igualmente al embarcarse, para averiguar si están en actitud de efectuarlo.

Los cuerpos activos que en cada localidad designen las autoridades militares, serán así como los depósitos de embarque para Ultramar, los encargados de hacer los alistamientos.

Las autoridades militares adoptarán todas las disposiciones que crean convenientes para el mejor éxito del alistamiento, así como vigilarán que á cada alistado se les satisfaga lo que les corresponda.

Se prohíbe la intervencion de toda persona extraña ó sociedad en los actos todos del alistamiento, bajo la mas estrecha responsabilidad de los jefes y oficiales que en ella intervengan.

## Calendario

Santo de hoy.—Stos. Abdon y Senen mártires y Sta. Donatila vg.

Santo de mañana.—S. Ignacio de Loyola conf. y fund.

## Cultos

Mañana, festividad de S. Ignacio de Loyola, fundador de la ínclita Compañía de Jesús, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen el Señor estará de manifiesto desde las nueve de la mañana hasta las ocho y media de la noche, á las diez la Misa mayor solemne con sermon que dirá don Gabriel Cardona, Pbro., Vicario; por la tarde de Vísperas, Rosario y Meditación, al anochecer Sagrado Trisagio y solemne Reserva. El Jubileo-circular de las Cuarenta Horas continuará los días siguientes, estando de manifiesto S. D. M. por la tarde desde las siete hasta las ocho y media.

Parroquia de Santa María, continúa por la tarde, despues del Santísimo Rosario, el devoto y solemne Octavario que todos los años se dedica á la gloriosa Santa Ana, Madre de María Santísima.

Mañana, miércoles, en San José, á las siete, Misa y Comunión para los asociados josefinos de esta ciudad, que semanalmente hacen este obsequio á su gloriosa Patriarca.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á la Sagrada Familia en Santa María.

## Ultimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 29.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	67'47
4 por ciento Exterior.	77'60
4 por ciento Amortizable.	81'37
Billetes Hip. de Cuba 1886.	100'00
Id. id. id. 1890.	89'00
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia.	17'40
Ferro-carril del Norte.	21'50
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	51'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	53'37
Obligaciones C.ª Transatlántica.	87'75

### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	" " "

## Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	760'80	759'84
Termóm. seco.	26'4	28'0
Humedad relativa.	50	49
Dirección del viento.	SE.	S.
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Despejado	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	28'4	
Id. máx. al sol.	35'8	
Id. mínima.	19'2	
Id. id. irradiacion.	17'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	164	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	4'8	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	0'09	

## Movimiento del Puerto

Despachados el 3o

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán don Francisco Cardona, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Valencia, vapor «Comercio», capitán don Bernardo Seguí, con 20 tripulantes y efectos.

## Sociedades recreativas

### Casino «El Progreso»

Se convoca Junta general ordinaria para el Domingo próximo día 4 de Agosto á las cuatro de la tarde para tratar de un asunto que se halla de manifiesto en el salon de lectura.

San Luis 30 Julio 1895.—P. A. de la J. D.—B. Vidal Srio.

## Madero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 26 Julio.—1 ternero, 135 kilos, Cudia Cremada Vea; 1 id., 104, Torra Blanca; 1 id., 102, Addaya (Mercadal); 2 carneros, 22, Magin Camps (San Cristóbal); 1 id., 12, Binilleuti Nou, y 2 id., 16, Algendar de Gomila.

Día 27.—1 buey, 264 kilos, Pedro Huguet (Alayor); 1 id., 271, Binimetlá Nou (Mercadal); 1 vaca, 157, Turret de Gabriel; 1 id., 234, Cutaina de Mascaró (Alayor); 1 ternero, 89, Juan Mercadal (id.); 1 id., 94, Murella Vey; 2 carneros, 23, Binilleuti Nou; 1 id., 12, Algendar de Gomila, y 1 id., 19, Son Arret (Ferrerías).

Día 28.—1 ternero, 119 kilos, d'en Ritu (Ferrerías); 1 terrera, 164, Trepucunet de Miguel Vidal (Villa-Cárlos), y 2 carneros 35, Son Arret (Ferrerías).

Día 29.—1 buey, 173 kilos, Binimer-soch (Alayor); 1 vaca, 188, Binierroca; 1 ternera, 120, Binicalaf de Frau; 2 carneros, 26, Son Arrosa; 2 id., 20, Turrubet (Alayor), y 1 id., 18, Son Arret (Ferrerías).

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 29.—3 t.

El telegrama oficial del general Arderius, comunica que el señor Martínez Campos se halla en Cienfuegos: que los generales Salcedo y Lachambre pasarán por enfermos, el primero á la Península y el segundo á la Comandancia general de Artillería, reemplazando á éste el general Gonzalez Muñoz.

El general Gasco pasa á Manzanillo substituyéndole el señor Linares Bazan en Pinar del Río, y reemplazará á éste el Coronel Cañellas.

Madrid 29.—3'15 t.

Segun noticias recibidas de Manzanillo y Santiago las bajas sufridas por los insurrectos en un encuentro ocurrido en Peralejo, ascienden el mínimum á 300 y el máximum á 600, contándose entre los muertos al titulado coronel Goulet y otros once jefes insurrectos.

Añade el telegrama que las columnas de los generales Godon Valdés y Lachambre han salido para provisionar los fuertes de Canto Fignani y Guisa, y al propio tiempo para perseguir al enemigo.

Madrid 29.—3'30 t.

El día treinta y uno estará el señor Martínez Campos en Manzanillo volviendo luego á Cienfuegos.

En Manzanillo, Santiago, Guantánamo y Cienfuegos el espíritu de la población es excelente y levantado.

Madrid 29.—10'40 n.

El señor Azcárraga ha conferenciado con el marqués de Comillas, que se encuentra en San Sebastian, habiendo ultimado los detalles de las expediciones para el transporte de tropas á Cuba.

El ministro de la Guerra ha dispuesto la suspensión de licencias hasta el embarque de las fuerzas que se envían á la gran Antilla.

Se ha ordenado con urgencia la fabricación de chanclos guajiros para uso de las tropas destinadas á Cuba.

Madrid 29.—11 n.

El marqués de Cerralbo ha recibido un mensaje de caracterizados individuos de la Union Constitucional de Cuba, adhiriéndose al carlismo y pidiendo autorizacion para la propaganda del mismo.

Se contestará á dicho mensaje que esperen á que termine la guerra.

Madrid 30.—12 t.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo han obtenido los primeros premios los números siguientes:

19189—80.000 pesetas Madrid				
21273—40.000 «				
17575—15.000 «				
Con 2.000 pesetas				
25502	21479	20850	25857	25386
16712	8286	6787	13446	1322

Imp. de M. Parpal.



### La Eléctrica Mahonesa

Habiendo acordado la junta general celebrada ayer, repartir un dividendo activo de quince pesetas por acción, queda abierto el pago del mismo, de diez á doce de la mañana todos los días laborables hasta el día 10 del próximo Agosto, en las oficinas de esta Sociedad, Isabel II, 58.—Mahon 29 Julio 1895.—Francisco F. Andreu, Gerente.

### Sociedad General de Alumbrado

Acordado por la Junta general en sesion celebrada el 23 del corriente, el reparto del dividendo activo de 25 pesetas por acción correspondiente al ejercicio, finido, en 30 del pasado Junio, queda desde esta fecha abierto el pago del mismo en las oficinas de esta Sociedad calle de la Infanta número 22. Dicho pago se efectuara mediante la presentacion del cupon número 2 Mahon 24 Julio de 1895.—Por la Sociedad General de Alumbrado, El Gerente, Juan F. Taltavull.

### Para vender

- Lo están las fincas siguientes:
- 1.º La casa número 28 de la calle de Deyá de esta Ciudad.
  - 2.º Otra casa número 6 de la calle del Arco de la propia Ciudad.
  - 3.º La estancia Sta. Rosa, antes Capell de Ferro, situada á la parte Norte del término de Mahon.
  - 4.º El predio Espaumé vell situado tambien á la parte Norte de este término.
  - 5.º La Noria llamada Sta. Paulina, conocida por Noria de Plaza, con tierras de regadío y de secano, compuesta de varios grupos, situada en el término é inmediaciones de esta Ciudad, próxima á la carretera de S. Clemente.
  - 6.º El predio nombrado Viña gran, situado en el término de Ciudadela.
- Informará el Notario D Francisco Andreu, Rosario número 18.



## D.ª AGUEDA OLIVES ANDREU

HA FALLECIDO

á las diez de esta mañana

(E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, primas y demás parientes, al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana miércoles á las ocho y media de la misma.

Casa mortuoria: Moreras, 22.

El duelo se dará por despedido después del entierro.

Mahon 30 de Julio 1895.

(NO SE INVITA PARTICULARMENTE.)

### Para vender

Lo está la casa y el establecimiento de licores del rincón de la Pescadería.

### VEDADO

Queda prohibido el cazar en los predios CURNIA NOU y SANTA TERESA (además «Eufonia») sin permiso de su dueño.

### Para alquilar

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la plaza del Retiro, Informarán en la Panadería de D José Sin es Saura.

### HELADOS

Todos los días los habrá en la Confitería LA MAHONESA Nueva 21. Se servirán jarabes de horchata, limon, fresa frambuesa y granadina con agua, helada. En el mismo establecimiento se venderá hielo de superior calidad á 0'25 ptas. kilo.

### MUEBLES

Por ausentarse sus dueños se venden varios muebles, calle de San Fernando, núm. 11.

### Para vender

Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

### Leche de burra

Se encuentra en la calle de S. Bartolomé núm. 23 y pasa á domicilio.

**PAPEL DE SEDA DE COLOR**  
á 25 cénts. de peseta  
**LA MANO**

## EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO \* MAGNESIA \* FORMIGUERA

ATEMPERANTE \* DIGESTIVA \* ANTIBILIOSA \* LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones dificiles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

AL POR MAYOR, E. FORMIGUERA Y C.ª  
Talleres, 22.—BARCELONA

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Rofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Drogueria de los Sres. Valls y Pons.

## LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS

## MOLINOS DE VIENTO

Construidos de hierro del sistema más perfeccionado y sólido que se conoce.

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

### TARIFA DE PRECIOS

De 1 1/4 caballo,	Ptas 270	De 1 1/4 caballo,	Ptas. 700
» 1 1/2 »	» 315	» 2 »	» 900
» 3 1/4 »	» 450	» 3 1/2 »	» 1450
» 1 »	» 575		

Para informes en los talleres de la referida Sociedad en el COS-NOU de este Puerto.

## AVISO Á LOS CARPINTEROS

## FÁBRICA DE ASERRAR

DE

## FRANCISCO F. ANDREU

ANDEN DE PONIENTE, 56 Y 57

Se sierran tablones á

16 céntimos de peseta el hilo de 21 palmos.